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日前，宝马集团公布了 5 月份汽车销量数据，BMW 和 MINI 在华销量下降

4.2%，这是宝马集团 10 年以来在华市场销量首次出现下滑。同时，宝马最强劲的

竞争对手奥迪在华销量也呈现下滑态势。此外，同为德系三大豪华车品牌的奔驰

却保持稳定增长，领跑国内豪车市场。

专家表示，豪华车品牌在华销量将进入微增长时代。

在华销量不佳与诸多因素有关

宝马集团董事罗伯森博士曾于去年年会上表示，从战略角度来说，2014 年宝

马在全球的销量非常出色，特别是在亚洲、在中国取得了巨大的成绩。中国市场

对宝马公司未来的发展来说至关重要，宝马公司未来在中国市场将取得更加出色

的表现。

虽然宝马在华的发展战略已进入全面调整期，但事与愿违，国内市场销量依旧

“拖后腿”。1 月-5 月，BMW 和 MINI 在中国汽车销量增长 3.0%，其中 4 月份增长仅

为 0.6%，而 5 月份下降 4.2%。

这是继 2005 年 1 月份以来的 10 年内，宝马集团在华销量首次下滑。宝马集团

新闻发言人表示，宝马汽车销售目前在中国市场承压，因中国经济降温，且政府采

取行动抑制豪华车价格，推出平行进口车销售试点，同时公司与中国经销商的关

系紧张。

对此，乘联会秘书长崔树东在接受记者采访时表示，宝马集团在中国市场的

表现不佳与诸多因素有关。一方面，宝马集团在华市场面临产业结构失衡，缺乏

SUV 车型再一次成为宝马在华销量增长的巨大阻碍；另一方面，平行进口政策也

对宝马造成了一定的干扰。“例如，宝马 X3、X5 都是平行进口的主力车型，而通过

平行车进口的宝马汽车其实并没便宜多少，使一批人持观望态度，导致目前市场

上一部分宝马汽车价格体系混乱。”

一位不愿具名的某券商分析师对上述观点表示认

同，他还补充表示，“宝马集团在与华晨汽车的合资公司

中收入被大幅缩减，以及政府调查宝马配件定价过高等

因素，也对宝马集团在华销量产生了不利影响。”

事实上，目前国内市场上豪华车品牌纷纷加速本土

化，这无疑会给宝马在华销量增长带来压力。崔树东坦

言，如果宝马还不及时投入 SUV 蓝海、加速国产化进程，

那么宝马在华销量还有进一步下滑的可能。

国内豪车市场谁领风骚

随着我国经济增速持续放缓，豪华车销量增长从去

年开始就出现滑坡迹象。据资料显示，2014 年，宝马集团在华销售汽车 45 万辆，同

比增长 16%；奥迪集团销售 57.5 万辆，同比增长 17.83%；梅赛德斯-奔驰销售 28 万

辆，同比增长 29%。

2015 年以来，豪华车品牌的销量更是整体呈现出“低迷状态”。5 月份，中国进

口车市场更是出现 10 年内首次供需双降现象，这意味着豪华车市场在华销量增速

放缓也成为新常态。

6 月 15 日，奥迪公司公布：5 月份，奥迪在全球范围内共计销售 15.39 万辆汽车，

同比微增 1.2%。其中，在华销量 4.74 万辆，同比下滑 1.6%，这也是自 2013 年 2 月份

以来，奥迪在华销量首次下滑。而 4 月份，奥迪在华汽车销量为 4.53 万辆，同比仅

微增 0.2%。

相比之下，同为德系三大豪华车品牌的奔驰依然保持稳定的增长态势。日前，

梅赛德斯-奔驰公布：5 月份，奔驰在华销售汽车共计 2.76 万辆，同比增长 19.8%。

崔树东表示，虽然奥迪销量增长率不及奔驰，但是从销售总量上来看，奔驰仍

然不足以撼动奥迪在豪华车市场上的冠军地位。“就德系三大豪华车品牌而言，奔

驰的基数较低，而宝马销量进一步下滑，相较之下，奥迪国产化彻底有效，所以目

前看来，奥迪对于成为豪车冠军稳操胜券。”

同时，他还认为，虽然目前国内汽车市场存在库存压力，整个行业的增长潜力

也在下降，但是相较而言，销售去库存的压力更在于国产汽车，而不是进口汽车；

更在于中档汽车，而不是豪华汽车。

事实上，豪华车汽车的市场发展与宏观经济密切相关，经济发展带动消费结构

不断升级，是豪华车市场增长的基础，而稳定的政治经济环境，将为豪华车乃至整体

车市长远发展背书。可以预见的是，豪华车品牌的在华销量将进入微增长时代。

（沈 芸）

跨 国 聚 焦

■ 本报记者 胡心媛

最近，“巴斯夫正考虑向先正达发出并购邀约”的

传闻在行业内炸开了锅。实际上，早在去年 6 月，美

国农化巨头孟山都拟以 340 亿美元的价格收购先正

达，但该计划被搁置。孟山都公司日前发表声明称，

如果对先正达（Syngenta）（SYNN.VX）的收购不能获

得全球监管机构批准，将向后者支付 20 亿美元反向分

手费。此举是孟山都收购瑞士先正达的又一努力。

孟山都公司此前曾表示，它已经向先正达公司提

交了独立的收购邀约，收购价为每股 449 瑞士法郎（现

金加股票），其中大约 45%以现金形式支付。先正达

随后拒绝孟山都 450 亿美元的收购报价，但孟山都仍

紧追不舍。

此番巴斯夫的有意加入，无疑给先正达收购案的

结果生发了更多可能。同时，这场收购战，也引发了

外界对三家公司关系以及并购后影响的诸多猜测：同

为世界农化巨头，为何先正达屡次被提出收购？孟山

都前后两次出价均高于估值，先正达为何拒绝？巴斯

夫会先于孟山都收购先正达吗？

先正达运营出现问题

尽管 2011 年至 2013 年期间，先正达的净利润增

长率有所下降，但近几年来其农化销售收入一直是全

球第一。据统计，2014 年先正达以 113.8 亿美元领跑

世界农化销售额榜单。

不过，在农化领域的绝对优势，并不是先正达被

其他巨头看上的唯一理由。

据一位曾在先正达工作过的人士透露，尽管表面

风平浪静，但公司内部运营很早就出现了问题。资料

显示，2014 年先正达在全球裁员 1000 多人，并公开削

减开支，另外在过去两年中，该公司的股价变现也低

于同行其他公司。

从孟山都方面来看，收购先正达的理由十分充分

——尽快扩大农药业务，以突破近几年在转基因作物

和草甘膦产品上存在的巨大争议。

“孟山都作为全球的转基因种子公司，其农药业

务目前只保留了草甘膦品种。但伴随国际卫生组织

对草甘膦品种进行的会引发人体癌症方面的评估，导

致公司的农药业务遭遇困境。”燕化永乐董事长蒋勤

军表示，孟山都是一家极具创新意识的生物科技公

司，非常具有战略眼光。一旦此番收购成功，二者的

种子和农化渠道相互融合，将出现一个更具竞争力的

公司。反观国内企业还停留在产品同质、互相模仿、

打价格战的阶段，这非常可怕。

的确，在世界六大农化巨头中，唯有先正达是单

一的农业公司，其产品线专注在农药和种子，正好能

与孟山都形成互补。据悉，先正达对农作物技术的研

发投入巨大，这些技术可提高玉米、大豆、甘蔗和谷物

等农作物的平均产量。而孟山都则侧重于传统和生

物技术种子，去年将研发支出从 2013 年的 15 亿美元

提高至 17 亿美元。

为应对反垄断审查

据了解，孟山都此番预计收购先正达将会给其带

来很大效益。孟山都曾表示，两家公司的合并将创造

一个农业领域的全球领导者，为两家公司的股东创造

价值并产生“巨大”的协同效应。

先正达对农作物技术的研发投入巨大，这些技术

可提高玉米、大豆、甘蔗和谷物等农作物的平均产量。

而孟山都则侧重于传统和生物技术种子，去年将

研发支出从 2013 年的 15 亿美元提高至 17 亿美元。

“这笔交易有着清晰的战略逻辑，”一位行业消息

灵通人士说。“先正达是在农作物保护领域的唯一可

选目标，难怪孟山都在继续围着这家公司转。”

这位人士还指出，其他大型农作物化学品提供

商，比如巴斯夫（BASFn.DE）、拜耳（BAYGn.DE）和杜

邦先锋（Dupont Pioneer），被认为不会卖公司，他们多

元化的业务领域与孟山都的关联度较低。

不过这位人士补充称，孟山都有可能寻求与拜耳

和巴斯夫等公司结成联盟，合力展开竞购，以应对“严

格的反垄断审查”。

孟山都不会放弃收购

事实上，关于农药市场的进一步整合传闻，一直

围绕着六家世界级的领头企业，目标有拜耳、陶氏化

学和杜邦公司。据透露，这几家公司的非正式会谈已

经举行过多次，早在金融危机前，先正达公司就考虑

过未来的战略发展问题。

据一位接近先正达的知情人士称，先正达并不认

为该交易已流产。先正达的主要股东表示，若孟山都

将超过 400 亿美元的初始报价提高至少 10%，他们相

信交易将会达成。

据了解，除了增添农化产品最新技术外，收购先

正达也将使孟山都消除一个正把大把时间和资金投

入到种业中的竞争对手。在过去几年，先正达在种业

领域进行了一系列的收购，例如收购 sunfield 种子公

司。然而在美国，先正达面对的仍然是由孟山都统治

的种业市场。

另有消息称，为避免垄断指责，孟山都还可能与

一家业内合伙人联合收购先正达的美国种子业务，

“因为这两家公司已被视为美国种子行业的市场领导

者。”先正达的发言人说，“孟山都和先正达的业务在

很多领域都有竞争。先正达在未对并购后的监管风

险获得充分保障前，就向一个竞争对手开放了自己的

账本，这显然很疯狂。孟山都的报价清晰，但完全没

有这方面的保障。”孟山都战略事务副总裁斯科特·帕

特里奇说，孟山都对可能的先正达并购交易没有明确

时间表，“反正我们不会放弃”。

业内人士陶连生在接受采访时表示，从业务重合

角度看，孟山都收购成功的可能性较巴斯夫大。不管

谁对先正达进行了收购，大家看重的是先正达作为农

化第一公司的产品线和客户群，而中国的业务整合可

能会根据新公司的整体规划来逐步进行，预计在水

稻、香蕉、玉米等行业，会发生较大范围的洗牌。

Uber：与百度合作后

中国市场发展迅猛
日前，优步打车（Uber）欧洲区主管弗雷泽-罗

宾森在伦敦表示：与百度合作后，优步在中国市场

的发展迅猛。

“在中国本土化程度高低，决定着优步在中国市

场的拓展能否成功。”罗宾森在中英企业投资与合作

论坛中提出，这一原则适用于所有科技型企业。

“中国的科技型企业竞争异常激烈，国外投资

者单枪匹马来中国发展往往面临着失败的命运，而

与 强 大 的 中 国 本 地 公 司 合 作 是 迈 向 成 功 的 第 一

步。”罗宾森解释说。

去年 12月，优步打车与百度在北京签署战略合作

协议，双方在技术创新、国际化市场、拓展中国 O2O 服

务三个方面展开合作。弗雷泽坦言，公司的经营数据

充分显示，合作后优步在中国市场的发展迅猛。

弗雷泽认为国际公司需要让本土团队制定发展

战 略，“ 让 中 国 区 的 经 理 成 为 优 步 打 车 在 中 国 的

CEO，而不是受美国总部的指挥和远程操控。”

“我们与中国当地的工程师密切合作，以提高

中国城市地图的准确性。同时，我们努力认识每一

个在优步平台上注册的出租车司机，与他们面对面

交流，有时一个星期要见几千名司机。”弗雷泽如是

解释“本土化”的重要性。

“推己及人，中国企业在国外拓展，也需要类似

的本土化思维，并根据当地消费者特点制定公司战

略。”弗雷泽说。

微点评：Uber的触角在中国市场已经越伸越长了。

《华尔街日报》将裁员上百人

转型新媒体

据外媒报道，道琼斯公司日前撤掉了《华尔街

日报》位于赫尔辛基和布拉格的两个记者站。《华尔

街日报》裁员人数可能超过百人，同时将更多资源

调配至数字媒体部门和核心覆盖地区。

道琼斯公司兼《华尔街日报》的总编辑贝克尔

在致员工信中表示，作为人员调整的一部分，公司

还将在欧洲和亚洲其他地区的通讯社实施裁员。

在美国，将裁撤报道小企业消息的团队以及纽约的

经济团队，以整合哥伦比亚特区的经济报道业务。

在社交媒体互动、读者数据分析业务方面，该公司

将会增加员工人数，以增强在网络媒体领域的能力。

微点评：新媒体发展的步伐已势不可挡，这一

点连国际大报都无法避免了。

先正达屡收并购邀约
最终会“花”落谁家？

跨 国 观 察

宝马在华销量宝马在华销量10年内首降
缺乏缺乏SUVSUV车车型国产化不够


